

ANÁLISIS DE LAS RELACIONES DE GÉNERO EN EL DESARROLLO RURAL Y TURÍSTICO DEL CARNAVAL DE TEPOZTLÁN, MORELOS. Tesis de Maestría en Estudios del Desarrollo Rural.

Nava Ramírez Georgina Sansusi

Fecha de examen: 20 de julio 2018

Consejera: Dra. Pilar Alberti Manzanares

Asesoría: Dr. Rufino Vivar Miranda y Mtra. María Leticia Rivera Cruz

Los **Objetivos** de esta investigación son: a) identificar las relaciones de género en la participación, beneficios económicos y problemas sociales en el desarrollo rural y turístico del Carnaval de Tepoztlán. b) identificar las formas de participación de mujeres y hombres en la organización y realización del carnaval.

La **metodología** utilizada fue de tipo cualitativo con enfoque de género y fenomenología. Los estudios de género sustentan un panorama en el que las mujeres son parte de la comunidad y como tales tienen derecho a visibilizar su participación en este evento cultural, así como la identificación de los aspectos que frenan su disfrute, participación y la problemática que enfrentan en el carnaval. La fenomenología estudia la comprensión de los actores sociales y por ello de la realidad subjetiva.

El **Marco Teórico** consideró como eje fundamental, Las relaciones desde la perspectiva de género. A partir del estudio desde la perspectiva de género se confirma una realidad social completa, en la cual no solo se toman en cuenta las necesidades e intereses de los hombres, sino también los de las mujeres. Esto permite visibilizar la problemática, encontrar soluciones, lo que a su vez contribuye al desarrollo equitativo en la comunidad.

Los **resultados** muestran que el carnaval de Tepoztlán implica una serie de condiciones que generan relaciones desiguales de género. Dichas relaciones tienen que ver con las actividades permitidas a las mujeres y a los hombres dentro de la comunidad. Las mujeres son quienes resultan más perjudicadas por el orden cultural establecido pues este, restringe su potencial para desarrollarse y participar en eventos como es el carnaval.

Conclusiones. La participación inequitativa entre mujeres y hombres en la organización de comparsas, como chinelas, comerciantes y turistas, provoca una serie de limitantes para tomar decisiones, participar, transitar y poder expresarse libremente durante este evento tan relevante para Tepoztlán. El desarrollo inequitativo para las mujeres en la comunidad representa una serie de obstáculos para ellas ya que ven incrementadas sus labores dos o tres veces más para poder disfrutar y ejercer sus derechos de tiempo libre, ocio y participación, además de enfrentar los problemas de inseguridad y violencia sexual.